



Membre de l'International School Psychology Association (ISPA)

Membre de la Société Française de Psychologie (SFP)

## COMPTE RENDU DU CONSEIL D'ADMINISTRATION

DU 22 NOVEMBRE 2023

**Lieu : distanciel via Zoom**

**Participants (24) :** Catherine Allali, Isabelle Berne, Anne Bouguereau, Clotilde Cammal, Laurent Chazelas, Fanny Designe, Christine Desaubry, Méline Descamps-Bal, Florence Dubois, Christiane Esposito, Nathalie Gilmant, Françoise Ichard, Gaby Keiser-Weber, Suzanne Lavarenne, Véronique Le Mézec, Nelly Levalet, Suzel Lombard, Bertrand Pascaud, Richard Redondo, Hélène Rivoallon, Caroline Rouillet-Vayssette, Dominique Swertvaegher, Odile Vetter, Annie Vigneron.

**Excusés (3) :** Catherine Barthelemy, Aline Konop, Monique Poblete.

### **Introduction de Laurent Chazelas**

Il s'agit, en distanciel, non pas de s'inscrire définitivement dans des groupes de travail, mais plutôt de voir quels peuvent être les enjeux de notre organisation et, pour les plus jeunes dans la fonction, de découvrir les travaux du CA. Le premier CA en présentiel (du 11 au 13 janvier 2024) pourra être davantage le temps des choix personnels pour faire en sorte que les options que nous prendrons, orientées par les motions, permettront à notre association de s'engager dans notre époque.

3 points principaux sont à l'ordre du jour de ce Conseil d'Administration :

1. un point d'actualité sur les actions de l'AFPEN
2. un point d'actualité sur nos champs d'intervention (libre parole)
3. une présentation des enjeux de cette mandature et discussion.

## Actualités sur les actions de l'AFPEN

**Auditions par les IGESR (Inspection Générale de l'Éducation, du Sport et de la Recherche).** Elles ont eu lieu le 25 septembre et le 10 novembre, avec Laurent Chazelas et Méline Descamps-Bal en tant que représentants de l'AFPEN. La première audition portait sur le thème du fonctionnement des collègues EDO et la seconde sur le climat scolaire. Pour celui-ci, c'est essentiellement une évaluation du projet pHARe qui était recherchée. L'IGESR a regretté que le côté prévention de ce dispositif ne soit que rarement mis en œuvre.

**G10 :** Laurent Chazelas, Fanny Designe et Véronique Le Mézec sont les représentants AFPEN. Il regroupe toutes les associations professionnelles et syndicales pour articuler à ce jour le statut des psychologues avec la question de l'architecture du corps. Elles partagent un constat commun : l'existant n'est pas satisfaisant, mais des divergences apparaissent en fonction des degrés (premier et second degré). Le G10 propose des rencontres avec les centres de formation Psy EN). Plusieurs projets coexistent : par exemple, pour le second degré, il pourrait y avoir un projet de transformer les CIO en centre de psychologie ou CMS (centre Médico-social) sur un territoire et avec des IEN psy. A quel niveau pourrait-on trouver du commun au sein du G10 ? L'AFPEN tente de maintenir une position indépendante des syndicats sur ce sujet mais les blocages sont importants. En parallèle de ce G10, un G4 s'est formé pour réfléchir à la problématique spécifique du premier degré.

**G4 :** Un groupe G4 a été créé avec des organisations (AFPEN, SE-UNSA, SNP, et SGEN-CFDT) rassemblant des psychologues EN EDA pour développer la réflexion sur une organisation fonctionnelle de la psychologie dans le premier degré. Une lettre commune sur l'architecture fonctionnelle va être envoyée au nouveau ministre de l'EN Gabriel Attal et à la DGESCO pour demander des groupes de travail sur ce sujet. Le SGEN a freiné pour signer le courrier en juin mais a accepté en septembre. Le G10 en sera informé. **Proposition :** groupe de travail à prévoir en CA avec un document sur la position de l'AFPEN à garder en tête et une synthèse de tous les documents sur ce sujet. Un mémento synthétique pourrait ainsi être distribué aux DD pour que le lexique et les grandes lignes soient partagés par tous.

**Congrès FNAME :** bon accueil, le stand a été bien visité. Le temps des partenaires s'est bien passé et a été l'occasion d'évoquer le clivage psychologues/enseignants spécialisés, mais il est constaté que l'AFPEN ne fait jamais de temps partenaire contrairement à la FNAME et la FNAREN lors de leurs congrès.

**Forum RASED :** le forum des RASED rassemble les trois associations professionnelles et organise le 12ème Forum le samedi 2 décembre 2023 à Paris sur le thème de la surexposition aux écrans. L'intervenante de l'AFPEN sera Catherine Vidal, psychologue EN EDA à Orléans avec comme intitulé « Enfants surexposés aux écrans et/ou exposés à des contenus inadaptés : symptômes, processus et solutions. ». Christine Desaubry fait part de la difficulté de monter un tel forum, la plupart des intervenants voulant être rémunérés. C'est un travail conséquent qui nécessiterait un groupe dédié au sein du CA

**Collectif RASED :** Il regroupe tous les syndicats (y compris ceux des IEN), les associations professionnelles (FNAME, FNAREN, AFPEN, AGSAS, etc.) et la FCPE (association des parents).

Le collectif RASED a été reçu au ministère de l'Éducation Nationale par Mme Cécile Lalou, Marion Marty, M. Mounir et Mme Françoise Lopez. Il n'est plus prévu de fermetures de postes, les Rased vont être stabilisés. Une enquête « exigence savoirs » sur la gestion des enfants en difficulté est en cours et les écrits du collectif vont être pris en compte. Le ministère va réfléchir pour faire une proposition en janvier. Lors de cette réunion il a été beaucoup question du PAS : Pôle d'aide à la scolarité qui remplacera les PIAL ; c'est une façon de contourner la MDPH puisque l'EN aurait la possibilité de proposer les premières aides aux enfants en situation de handicap avec l'évaluation des besoins en aides techniques et humaines sans passer par la CDAPH. Un enseignant spécialisé gérerait tout ce travail ; les RASED continueraient leurs missions.

<https://informations.handicap.fr/a-futurs-poles-appui-a-la-scolarite-craintes-des-asso-35743.php>

**CERéDéPSY** : Construire Ensemble la Réglementation de la Déontologie des Psychologues. 21 associations ont participé à la rédaction du nouveau Code de déontologie finalisé en 2021. Le travail se porte désormais sur la transformation de l'actuelle CNCDP en une organisation à la fois indépendante et représentative des organisations de la profession, chargée de faire « vivre » le code. Un nouveau site va être créé. La procédure de signature du code de déontologie sera simplifiée. Pour l'instant, il n'y a que 3000 signataires, ce qui est peu.

**Journée d'étude ANPEC** : Association Nationale des Psychologues de l'Enseignement Catholique. Elle est membre de la FFPP, elle représente de ce fait les psychologues de l'Enseignement catholique au niveau européen (EFPA). Des journées de formation sont organisées chaque année et l'AFPEN y est invitée. Laurent Chazelas y a assisté cette année à Sète en septembre.

**Congrès de la SFP (Nîmes)** : SFP : Créée en 1909, c'est la plus vieille organisation de psychologues. C'est une société savante. L'AFPEN est affiliée à la SFP. Depuis 5 ans, une adhésion à l'AFPEN ouvre également l'adhésion à la SFP pour ses membres. Le nombre de participants est en baisse cette année. Laurent Chazelas et Richard Redondo ont représenté l'AFPEN.

**Journée des CMPP (Toulouse, novembre)** : environ 400 participants, dont quelques psychologues EN mis à disposition. Le collectif *Pas de zéro de conduite* a été évoqué d'autant que l'envie de dépistage systématique est remise en avant par le ministre EN. Laurent Chazelas a participé à une table ronde sur l'inclusion. Les CMPP dans l'ensemble font part de leurs inquiétudes sur les changements à venir de leurs fonctionnements. La plupart des interventions ont été filmées et devraient être accessibles en replay sur le site de la FDCMPP.

**Webinaire (les enfants orphelins)** : 400 Inscrits mais que 150 présents, les retours sont plutôt positifs. Ce webinaire sera accessible en replay sur le site de l'AFPEN.

**Test Hogrefe** : environ 100 personnes se sont proposées et les candidatures ont été envoyées. L'étalonnage commencera en janvier 2024, le test lui-même devant sortir au second semestre 2025.

**Sollicitation journaliste** : Une journaliste du *Monde* qui enquête sur le TDAH souhaiterait un entretien avec un psychologue pour avoir des éléments sur l'impact de ce trouble à l'école.

**Visite des Centre de formation des psys EN** : Fanny Designe et Isabelle Duran (DD 33) ont visité le site de Bordeaux en présentiel le vendredi 17 novembre 23. 11 stagiaires EDA sur 13 étaient présents. Quelques-uns ont demandé un retour sur la formation sous la forme d'un questionnaire de satisfaction. Fanny Designe a réactualisé le document de présentation (Power Point), qui pourrait être déposé sur le site. Il faut penser à organiser la visite des autres centres de formations.

## Enjeux de cette mandature

**Groupes de travail** : il faut donner la possibilité à chacun d'intégrer des groupes de façon temporaire jusqu'au prochain CA en janvier 2024. Il y a une demande urgente du CL de compléter le groupe : il n'y a que 6 personnes en ce moment au lieu de 9 normalement. Un groupe de travail sur la certification Qualiopi peut se constituer également. Un mail va être envoyé aux administrateurs.

Richard Redondo attire l'attention sur la baisse très conséquente des ressources de l'AFPEN. Il faut faire une campagne d'adhésion dès maintenant.

L'ApsyEN a envoyé un mail pour demander confirmation de la possibilité pour les psys EDCO d'adhérer à l'AFPEN (conformément au changement de statuts voté en AG).

Les prochaines dates de réunion des DD en distanciel sont : le 13 décembre 2023, 7 février, 3 avril et 17 juin 2024.